

“Agobio” y “caos” en el Cunqueiro por la falta de matronas en una jornada con 18 partos

El Colegio de Enfermería indica que solo había cinco profesionales para atender a las gestantes y denuncia la “inexistencia” de camas ▶ El Sergas sostiene que se “reforzó” el turno de mañana

E. VILLANUEVA

La natalidad viguesa experimentó un ‘boom’ en las últimas horas con hasta 18 nacimientos. Sin embargo, lo que deberían haber sido instantes de júbilo y entusiasmo se convirtieron en un ‘caótico’ devenir de profesionales en busca de camas para las parturientas y gestantes que acudieron la noche del jueves al Hospital Álvaro Cunqueiro. La Comisión de Matronas del Colegio de Enfermería resumía así la jornada de ayer en el centro vigués alertando también del déficit de personal para atender a las futuras mamás o a las mujeres que acababan de parir: las 18 ingresadas fueron atendidas por tan solo “cinco matronas”, poniendo en “serio riesgo” la calidad asistencial de la profesio-

nal y generando en ellas “un agobio” por “no poder desarrollar bien su trabajo”.

Mientras que el colectivo matiza que estas situaciones ocurren de forma “bastante frecuente”, desde el Sergas la califican de “pico asistencial”. Reconocen que se trató de “una situación puntual” pero explican también que se “utilizaron los recursos necesarios para dar cobertura a la situación”, llegando a “reforzar” el turno de mañana, al que apunta como el que generó mayores complicaciones, con siete matronas. Matizan, a diferencia del colectivo que

durante la noche del jueves eran seis y no cinco las profesionales que atendían en los partos.

Bajos ratios de asistencia

Desde el Colegio de Enfermería de Pontevedra indican que deberían haber sido “nueve y no cinco” las matronas que asistieran a la veintena de gestantes al señalar que los ratios de la OMS (Organización Mundial de la Salud) recomiendan una matrona por parturienta—dos en casos “excepcionales”. “En líneas generales estos ratios siempre están por debajo de lo aconsejado,

y por ahora no pasó nada pero hasta que pasé”, explican fuentes del Colegio de Enfermería, que indican además que el problema de las camas, en concreto su “inexistencia” en la planta de partos, “obligó” a pasar a cinco familias, “mujeres con sus bebés y parejas” a la zona de anteparto, un área de cinco camas separadas por cortinas y según indica el colectivo, sin baño.

La ausencia de camas fue uno de los temas tratados en la última reunión de la Comisión de Matronas, donde el presidente del Colegio Carlos Fernández calificó de “vergonzosa” la forma en la que se está “obligando a trabajar” a estas profesionales y que, por lo tanto, incide directamente en la calidad asistencial a la paciente.

La OMS reconoce que una matrona asistirá “como máximo” a dos parturientas a la vez

Los vestigios de la sanidad viguesa del siglo XIX

El primer museo sanitario de España expone en el Cunqueiro 11 instrumentos pioneros en su época

E. VILANUEVA

La reordenación del área sanitaria viguesa no solo permitió concentrar las especialidades y servicios bajo un mismo techo sino que dicho proceso desempolvó historia gráfica y material de la asistencia médica de varias generaciones. Bombas de drenaje, equipos de neumotórax, bicicletas de rehabilitación o un vaso Train son algunas de las más de 1.000 piezas que conforman el Museo Sanitario de Vigo (MUSAVI), proyecto pionero en todo el territorio español. “Es un proyecto del hospital que aspira a ser museo de la ciudad de Vigo”, afirmaba su presidente y también jefe del servicio de Radiología Xan Viéitez. Para que esta aspiración llegue a ser una realidad, tanto

el patrimonio de la sanidad del área viguesa,

Aunque son miles las piezas—alguna de ellas con más de dos siglos de antigüedad— que fueron rescatadas de los fondos más recónditos de varios centros con una larga trayectoria asistencial como con el Hospital Rebullón o el Xeral, el hall del complejo de Beade acoge un total de 11 vestigios del pasado asistencial de la ciudad. Uno de los más llamativos es, sin duda, un imponente equipo de Rayos X de al década del 1930. ¿Su peculiaridad? “En verdad todavía funciona, no es práctico y a día de hoy tampoco sería legal, pero sí funciona”, revela Viéitez. La máquina tuvo que ser reformada, al igual que muchas otras, y en su momento fueron instrumentos pioneros para su época. En especial uno de los ecógrafos que figura en esta muestra, en concreto el primero adquirido por la sanidad pública de Vigo en 1980. “Era la máquina que había cuando llegué yo al servicio y a vi que se trataba de la última



Diferentes uniformes de las enfermeras que asistían en los diferentes centros de Vigo // Fotos: Cristina Graña



Un equipo de Rayos X del 1930.



Una bomba de drenaje del 1950.

Viéitez como el propio gerente de la EOXI, Félix Rubial hicieron un llamamiento a todos aquellos ciudadanos que tengan documentación gráfica tanto imágenes como partes médicos antiguos, ya que pueden ayudara preservar la historia y

ros para su época. En especial uno de los ecógrafos que figura en esta muestra, en concreto el primero adquirido por la sanidad pública de Vigo en 1980. “Era la máquina que había cuando llegué yo al servicio y a vi que se trataba de la última

tecnología”, reconoce el facultativo.

Las técnicas de rehabilitación y su instrumental también ha sufrido importantes modernizaciones con el paso de los años. Uno de los equipos más curiosos con los que se contaba en los años 60 era una bicicleta de rehabilitación empleada en el Hospital Xeral ya que combinaba tanto rehabilitación como manualidades: el paciente accionaba los pedales con las piernas que a su vez movía una sierra caladora para recortes en la madera. El servicio de Cirugía Vasculat también vio mejorada sustancialmente sus técnicas de asistencia. Atrás queda un engorroso vaso Train prácticamente a estrena, se trata de n equipo de terapia por comprensión de vacío. Se usaba en el 1950 para mejorar la circulación de la sangre en los miembros inferiores, la pierna se introducía en el tubo sobre el que aplicaba el vacío con presiones positivas y negativas.

El criterio inspirador de MUSAVI se basa en la “musealización” de los centros sanitarios, por lo que no estará limitado en un espacio físico. Esto implica que cuando todas las pie-

zas estén debidamente restauradas y catalogadas se distribuirán por los 44 centros del Sergas en Vigo.

Además de forma presencial, este museo cuenta con una edición digital (www.museosanitariovigo.es) en la que se puede contemplar el reglamento del antiguo Hospital Elchuaen, que data del 1896 o ejemplares de las hojas e ingreso en el centro. También se puede apreciar el primer libro de registro del centro (1908) o una solicitud de trabajo del 1959.

El PP acusa a Caballero de “manipular” un audio de Feijóo sobre el AVE

REDACCIÓN

La portavoz del PP, Elena Muñoz, acusó ayer al alcalde de “manipular” unas declaraciones realizadas por el presidente de la Xunta en Madrid, en las que, supuestamente, Feijóo aludía al recorte de tiempos que permitirá el AVE a finales de 2019 en los viajes entre la capital y A Coruña, pero no a Vigo.

El PP divulgó ayer las declaraciones completas: después de aludir al AVE Madrid-A Coruña, Feijóo menciona también a Vigo. Por esa razón, exigió a Caballero que se disculpe. Muñoz acusó al regidor olívico de “manipulación” al tiempo que aseguró que se trata de un “hecho sin precedentes y gravísimo”.

“El alcalde de Vigo, el alcalde de todos los alcaldes, presidente de la FEMP, emite un audio que ha sido cortado y pegado para eliminar con toda la voluntad parte de las declaraciones del presidente”, criticó Muñoz, que ha exigido al regidor olívico que se disculpe con Feijóo y con los vigués a los que ha querido “engañar”.

Caballero, a su vez, justificó la emisión de esa grabación explicando que la había extraído directamente de una crónica emitida por una emisora nacional. “No es algo que hayamos hecho nosotros”, anotó el alcalde, quien añadió que las declaraciones de Feijóo sobre Vigo “eran una mentira tan grande que una emisora sería no se atreva a ponerlo”. “El problema no es la emisora, es que Feijóo tiene un plan para que Vigo no tenga AVE, pero lo va a haber”.

Centro Príncipe participa en el Congreso de Cascos Históricos

El gerente de Centro Príncipe, Enrique Núñez, participa en León en el VII Congreso de la Confederación de Cascos Históricos. La cita reúne a más de 20 cascos históricos y analiza el futuro de los centros comerciales abiertos y la mujer en el sector.

ESCUELA HOSTELERÍA CIUDAD DE VIGO

Abierto plazo de inscripción:

- Cocina Profesional (560 horas) | INICIO OCTUBRE
- HOTRO 108 Operaciones Básicas de Cocina (350 horas) | INICIO ENERO (Homologado por la Xunta de Galicia)
- HOTRO 408 Cocina (810 horas) | INICIO ENERO (Homologado por la Xunta de Galicia)
- HOTRO 508 Servicios de Bares y Cafeterías (649 horas) | INICIO ENERO (Homologado por la Xunta de Galicia)

Certificados de profesionalidad, iniciación a la vida adulta.

Bolsa de empleo | Garantizada!

C/Coello nº2 Bsp/ta 110m de la plaza de la Espirito - 36202 VIGO | <http://www.museosanitariovigo.es>
 e@musavi@consorciohistoriasvigo.com | 986 523 546 / 639 878 685